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(E) ENTREVISTA. IGNACIO ARAVENA, consultor en política y economía urbana e investigador de la Fundación Piensa: 

“Parte de los desafíos habitacionales pasa 
por la antigiiedad de los planos reguladores” 
Gian Franco Giovines D. 
gian.giovinesomercuriovalpo.cl 

ólo entre losaños 2022y 
S 2024 se formaron 118 

nuevos campamentos 
enla Región de Valparaíso. En 
total, según el Catastro Nacio- 
nal del Ministerio de Vivienda, 
son 374 los asentamientos irre- 

gulares en una región que, en 
los últimosaños, se han trans- 
formadoen el emblema del dé 
ficit habitacional del país. 

Ignacio Aravena, consultor 
en economía urbana del Lon- 
donSchoo! of Economics e in- 
vestigador de Fundación Pien- 
sa, señala las causas: la inmi- 
gración descontrolada, una 
producción insuficiente de vi- 
viendassociales, la falta de sue- 
lo disponible para construir y 
laantigiledad de los Planos Re- 
guladores Comunales (PRO), 
son parte de los factores de 
han gatillado esta “crisis habi- 
tacional” del Gran Valparaíso, 
comola define el especialista. 

CRISIS HABITACIONAL 

-Cifras del último Censo, cruza- 
das con datos de Techo Chile, re- 

velan que la población en campa- 
mentos de la Región de Valparaí- 
sosetriplicó (202%) desde el año 

2017, por encima incluso del cre- 

cimiento poblacional (4,4%). 
¿Quénos advierten estos datos? 

-Es totalmente preocupante. 
Esto muestra una tendencia 

quese viene dando hace tiem- 
po, desde el estallido social yla 
pandemia. La cantidad de 
campamentos y de familias 
que viven dentro de estos ha 
ido aumentando significativa- 
mente con el tiempo, esto tan- 
to por la población chilena co- 
mo migrante. Sitúves el mapa 
de campamentos del Minvu, 
prácticamente en todas las fa- 
jas de los cerros de Valparaíso 
y Viña del Mar, la intersección 
entre Viña del Mar y Quilpué, o 
eltroncal entre Quilpué y Villa 
Alemana, hay muchos campa- 
mentos. Eso nos da una señal 
bastante compleja, porque te 
está diciendo que el área me- 
tropolitana es la que está con- 
centrandonosóloel déficit ha- 
bitacional, sino que ademáses- 
tá concentrando un gran nú- 
mero de campamentos. 

  

-Másde30 mil personas vivenen 

campamentos en la Región. ¿Se 

puedehablardeunacrisishuma- 
nitaria? 
-Yo nosería tan categórico pa- 
rahablar de una crisis humani- 
taria, perosíes una crisis habi- 
tacional, que es reflejo de un 
problema económico: mien- 
tras Chile no siga creciendo, 
mientras el alza de la delin- 
cuencia siga percolando en el 
desarrollo económico de las 
ciudades, habrá problemas. En 
definitiva, hoy lagente no tiene 
trabajo, o notiene buenos suel- 
dos, y esoimpactaenel acceso 
alavivienda, entreotras cosas. 

=Además de la pérdida de poder 

adquisitivo, ¿cuáles son las otras 
grandes causas de esta crisis? 
- Aquí hay dos grandes aristas. 
La primera, es que se constru- 
ye poco. Sólo para ilustrar: en 
los últimos cinco años, menos 
de10 proyectos de viviendaso- 
cial se han construido en Viña 
del Mar. En Valparaíso se han 
construido 13, la gran mayoría 
en Curauma. Quilpué casi no 
tiene proyectos de viviendas 
sociales y Villa Alemana es el 
único que los concentra. En- 
tonces, también acá tenemos 

un problema de que hay una 
gran necesidad de vivienda y 
no se está respondiendo con 
unaofertasuficiente de depar- 
tamentos con subsidios. Otro 

temaescómose enfrenta alde- 
safío de los campamentos. La 
laxitud que hubo por mucho 
tiempo en postergar senten- 
cias, donde el Gobierno espe- 
raba hasta última hora para po- 
der llevar acabo los desalojos; 
el no trabajar los campamen- 
tos de manera integral, con 
planes sociales, esotambiénva 
dando la sensación de una ru- 
leta rusa, en que la gente 
apuesta, en algunos casos, por 
irsea loscampamentos. Y bue- 
no, site desalojan, es el riesgo 
que corres, perono siempreva 
ahaber un desalojo. Porlotan- 
to, esaseñal tampocoayudaba. 

FACTOR MIGRATORIO 
Dosdelaste 

    
lías están ahí porque no tienen 
nilos medios i los papeles pa- 
ra poder acreditarse y arren- 
dar una casa. Por lo tanto, esto. 

pone de manifiesto que la in- 
migración tiene que ser orde- 
nada y con un proceso bien he- 
cho. Ahora, las personas que 
están dentro de esto están vi- 

viendo al margen de la ley en 
muchas dimensiones, y eso se 
traduce en problemas, desde 
lasalud delas personas y suse- 
guridad, hasta lo que hemos 
visto en otras tomas, dondese 

ha vistoque son lugares donde 
hay crímenes, hay narcotráfi- 
<o.Alfinal del día, son ciudade- 
las que están funcionando al 
margen de la ley. La inmigra- 
ción no debería resistir distin- 
tas ideologías políticas: estar a 
favor o en contra de la inmigra- 
ción es una cosa, pero lo quesí 
debería ser totalmente trans- 
versal es que debería ser regu- 
lada y bien hecha. 

PLANOS ESTÁN “OXIDADOS” 
-El Plan Regulador de Viña del 
Mardatadelaño 2002yel de Val- 
paraisotienecasi40años. ¿Laan-
iii 'rosinstrumen-   

cientemente, Lajarilla en Viña del 
Mar y Yevide en San Felipe, esta- 
ban compuestas mayoritari 
mente por extranjeros. ¿Qué pro- 
blemáticanos plantea esto? 
- Primero, esto da cuenta de 

que tenemosun problema real 
deinmigración masiva eilegal, 
y probablemente muchas fami- 

  

tos de planificación urbana es 

parte del problema? 

- Totalmente. Y acá tenemos 

un problema bastante grave. 
De hecho, en Fundación Pien- 

sa hicimos un estudio hablan- 
do de esto, hace dos o tres 
años, mostrando que parte de 
los desafíos habitacionales del 

EXPERTO CREE QUE LOS PRC DEL GRAN VALPARAÍSO ESTÁN “OXIDADOS”. 

Gran Valparaíso pasan por la 
antigúledad de los planes regu- 
ladores. Y déjame sumarte a 
Quilpué, que tiene un mercado 
muy similar al de Villa Alema- 
na, donde en Villa Alemana sí 
sehacen viviendas sociales, pe- 
roen Quilpué la densidad hace 
que no sea un negocio renta- 
ble. Por lo tanto, las inmobilia- 

riasno construyen ahí, a pesar 
de que por precio podrían ha- 
cerlo. Esoesel Plan Regulador. 
En Viña del Mar y Valparaíso 

tenemos una situación más 
compleja, porque por un lado 
tenemosla costa, porelotrola- 
do tenemos los cerros con 
áreas deriesgo, porlo tanto el 
polígono dondese puedecons- 
truir es fijo. No es como en 
otras ciudades, dondesila pre- 
sión (demanda habitacional) 
es muy grande, se puede optar 
por extender el radio urbano. 
En estas dos comunas hay un 

stock potencial fijo, y cuando 
los planes reguladores no reco- 
nocen esto, se vuelven instru- 
mentos que están altamente 
oxidados, y no responden pa- 
radigmas actuales. 

- ¿Y cómo se puede fomentar la 
construccióna través de los PRC? 

-Enotras latitudes, sobre todo 
en Estados Unidos y en Euro- 
pa, lo que se hace, por ejem- 
plo, esdecir'yo voya planificar 
con mi Plan Regulador y voy a 
definir ciertas zonas de interés 
público”. Y enestas zonas, sies 
quelas inmobiliarias quieren 
incluir viviendas sociales, no- 

sotros vamosa darle una modi- 
ficación del Plan Regulador pa- 
raque construyan más. Deesa 
manera se incentiva a aumen- 
tarelstock, lo que hace quelos 
precios bajen, pero además de 
eso se aseguran que se produz- 
can viviendas sociales enzonas 
querequierela ciudad. 

PLAN DE EMERGENCIA 

-A31demarzo, el Minvureportó 
unavance regional del 62,9% en 
el Plande Emergencia Habitacio- 
nal. ¿Cree que se alcance la meta 
de construir 32 mil viviendas? 

-Yo creo que nose va llegara 
la meta. Si uno mira la tenden- 
cia histórica en los últimos 15 
años, en promedio siempre se 
han financiado cerca de entre 
45 mil y 50 mil subsidios anua- 
les. En losúltimos cuatro años, 
son 200 mil. El Plan de Emer- 

gencia tenía una meta de 260 
mil, pero nunca fue un plan 
que dijese, 'nosotros vamos a 
hacer algo nuevo para poder 
desarrollar mayor stock”, sino 
que simplemente lo que hicie- 
ron fue tomar todas las políti- 
cas habitacionales del país y re- 
partirlas. Pero un plan como. 
tal, nunca fue. es   

  

HIZO CONTACTO POR REDES. 

PDI detiene a un 
electricista por 
abuso sexual 
impropio en Quilpué 

e Detectives del Cibercrimen 
Valparaíso detuvieron a un 
hombre de45 años de edad, de 
profesión técnico electricista, 
porsu presunta participación 
eneldelito de abuso sexual im- 
propio, cometido mediante re- 
des sociales, en contra de una 
menor de 15 años. De acuerdo 

ala investigación, el imputado 
contactó a través de redes so- 
ciales ala víctima, enviándole 
mensajes y videos de connota- 
ciónsexual. s 

    
DIPUTADO LAMENTÓ INCIDENTE. 

Lagomarsino lleva 
al Congreso ataque 
auna ambulancia 
en zona de Limache 

eEldiputado Tomás Lagomar- 
sinosolicitará que las comisio- 
nes de Salud y Seguridad reali- 
cen una sesión conjunta ante 
un violento episodioregistrado 
en Limache, donde una ambu- 
lancia que atendía a una mujer 
agredida por arma cortopun- 
zante fue emboscada por anti 
sociales, quienesla apuñalaron 
nuevamente y robaron un des- 
fibrilador desde el vehículo de 

emergencia. os 

 CHILE 
sociados 

  

25 de abril de 2025, a las 

lina N* 446, Valparaíso, 
inancieros por el ejercicio 
de 2024, designar a los 

nciarse sobre las demás 
ntas ordinarias. 
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